

Siempre despreció la visión económica del partido

Salinas usó al PRI sólo como instrumento para imponer su proyecto transexenal

Rodolfo Rojas-Zea

Carlos Salinas de Gortari "se sirvió del PRI de una manera utilitaria para imponer a México su proyecto transexenal de gobierno, nunca compartió, más bien despreció la forma de conducción priista de la política económica".

Lorenzo Meyer afirma que el criterio salinista era simple; para "tecnocratizar la política había que sacarla del PRI", había que usar al partido de Estado como se usa a un instrumento y no como eje del gobierno.

"Solamente de ese modo sería posible para Salinas que sus planes políticos pudieran permanecer hasta el año 2012".

Así "seguramente lo pensó Salinas cuando el 26 de marzo de 1971, junto con Manuel Camacho Solís, José Francisco Ruiz Massieu y Emilio Lozoya Thalman formaron el grupo Política y Profesión Revolucionaria AC ante notario público, según escritura número 23292", precisó Meyer.

Hijo de Raúl Salinas Lozano, secretario de Industria y Comercio durante el gobierno de Adolfo López Mateos (1964/1970), Carlos Salinas de Gortari conoció al PRI desde niño, pero lo conoció mejor cuando fue ayudante (1966-1968) del entonces diputado priista Gonzalo Martínez-Corbalá.

Y más aún cuando en 1971 se hizo miembro del Instituto de Estudios Políticos, Económicos y Sociales (IEPES, el supuesto instrumento del PRI en materia de planeación), profesor del Instituto de Capacitación Política (Icap); representante (1973-1979) del IEPES para análisis de informes presidenciales, subdirector de estudios económicos del IEPES en 1979 y director general 1981-1982 del IEPES durante la campaña de Miguel de la Madrid Hurtado.

El IEPES "nació en la II Convención Nacional Ordinaria del PNR en diciembre de 1933 como Instituto de Estudios Sociales, Políticos y Económicos (IESPE) y desapareció como IEPES en la XIV Asamblea Nacional Ordinaria del PRI en septiembre de 1990 a propuesta de Carlos Salinas de Gortari, con el argumento de que el IEPES ya había cumplido con su come-

tido", informó a este diario Pedro Medina, encargado de documentación en la Fundación Siglo XXI "Luis Donaldo Colosio" del PRI.

Esa fundación, que hoy dirige Enrique Jackson, sustituyó al IEPES después de la histórica asamblea coordinada por Luis Donaldo Colosio, quien quiso imprimir una reforma profunda al partido de Estado para democratizarlo, independizarlo del gobierno y adecuarlo a las necesidades competitivas que planteó la oposición; cuando el partido de Estado "ganó" las elecciones de 1988 sólo después que "cayó" el sistema de cómputo.

El gobierno sacó la castaña del fuego, cambió de dirigencia al PRI, colocó a Pedro Ojeda Paullada en la presidencia del partido, a Manuel Bartlett —artífice de la caída del sistema en 1988— en la secretaría general, y a Adolfo Lugo Verduzco en la oficina mayor de un comité ejecutivo nacional que estuvo en funciones del 14 de octubre de 1981 al 2 de diciembre de 1982.

"O sea que si Salinas pidió que desapareciera el IEPES es porque conocía a fondo lo que era eso", señaló Meyer. "Recuerdo que Salinas llevó a trabajar con él ahí a Manuel Camacho Solís, a quien pidió que en su nombre hablara conmigo para que yo también me incorporara", evocó.

"Yo, desde luego, les di las más efusivas gracias y les dije que estaba mucho más contento afuera", agregó el prestigiado historiador de El Colegio de México.

Camacho Solís, egresado de El Colegio de México y autor desde entonces de la teoría del *Cambio sin ruptura*, título del polémico libro que editó en 1994, fue por cierto después uno de los tres secretarios generales del PRI (los otros dos fueron Irma Cué y Humberto Lugo Gil) cuando Jorge de la Vega Domínguez presidió al partido de Estado del ocho de octubre de 1986 al tres de diciembre de 1988.

➤ **El IEPES, una vacilada**

—¿La desaparición del IEPES fue sin-



Ilustración: Ezquerro.

Lorenzo Meyer.

tomática del deterioro del PRI? ¿O es que la orientación tecnocrática de Salinas lo llevó a prescindir del PRI para hacer planes nacionales de desarrollo no en el IEPES sino en la Secretaría de Programación y Presupuesto?

—Creo que la crisis venía de hacía tiempo —respondió Meyer—. El mismo se ha de haber dado cuenta que era una vacilada lo del IEPES; que era, sobre todas las cosas, una forma de movilizar a los propios políticos del PRI, a los académicos y a los intelectuales para introducirlos a las campañas pero que no podía ser de ninguna manera un instrumento serio, real, sustantivo; menos para ellos —los tecnócratas—, a quienes aquello les ha de haber parecido una especie de cena de negros.

—Lo han de haber despreciado profundamente —agregó coloquialmente el historiador—. Han de haber visto aquello como el espacio al que las gentes se colaban sólo con el fin de hacerse notar, no de aportar algo nuevo y serio con la seriedad con que supongo que ellos querían detectar dónde